

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre : 5'00
Número del día 10 céntimos:
Anuncios á precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición á los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA FE

Crear lo que no vemos, es y ha sido siempre la púdica representación de la fé.

Si algo existe en el mundo digno de respeto, si algo merece la consideración de las gentes es desde luego la fé, porque el hombre que se sobrepone a todas las preocupaciones de la vida, el que se sacrifica en aras de ese supremo ideal, es merecedor de todos los elogios y de todos los respetos.

La fé no puede discutirse; es innata en el hombre y sería absurdo que hubiera algún hombre capaz de negarla, porque la prueba de que la fé existe la tiene en su mano.

Por la fé religiosa ocupó nuestra nación puesto preeminente en la historia del mundo: á la fé se le deben nuestras conquistas y nuestras heroicidades, por ella no fué bastante un mundo para la gloria nacional y nos brindaron las vírgenes tierras de la América, ancho campo para la gloria española.

No es la fé la que exige sacrificios ciegos; sino todas las ternuras del alma; por ella somos creyentes y tenemos esperanzas en una vida eterna en la que podemos encontrar un remedio para nuestras tristezas y amarguras presentes.

La fé que salva, la fé que redime; lo mismo lo hace bajo el punto de vista religioso que bajo el punto de vista moral.

Tenemos fé en Dios, porque admiramos sus obras, sin haber estado nunca ante la suprema divinidad de los cielos y la tierra; tenemos fé en nuestros padres, porque son los seres que nos cuidaron en los días de nuestra debilidad y de nuestra pequeñez; tenemos fé en nuestras esposas y nuestros hijos porque ellas nos lo deben todo lo que son y lo que representan y porque no habría hombre en el mundo más desgraciado ni en situación más aflictiva que el que no tuviera fé en cuanto nos rodea.

Es, pues, necesaria la fé; la fé se impone lo mismo bajo el punto de vista religioso, que bajo el moral y social, y el hombre que carece de fé, es en la sociedad semejante al náufrago que, perdido en las costas de un espantable desierto, no tiene á donde volver el rostro para solicitar auxilios, ni donde encontrar los halagos de la esperanza.

MUERTO ILUSTRE

El Padre Coloma

El ilustre académico y novelista Padre Luis Coloma que ha fallecido en la residencia de la Compañía de Jesús, en la calle de Isabel la Católica de Madrid, había nacido en Jerez de la Frontera, el 9 de Enero de 1851.

A los doce años ingresó en la Escuela preparatoria Naval, que abandonó para cursar la carrera de Derecho en la Universidad de Sevilla.

Por aquel tiempo, mientras cultivaba los estudios jurídicos, escribió Coloma su primera obra, «Solaces de un estudiante».

Terminada su carrera, se inscribió en el Colegio de Abogados de Madrid, domiciliándose en la corte, pero sin ejercer, y consagrándose á trabajos de propaganda alfonsina, que precedieron á la Restauración, colaborando en los periódicos «El Tiempo», de Madrid, y «El Porvenir», de Jerez.

Un desgraciado accidente fué la ocasión de que se manifestase en el joven Coloma la vocación religiosa.

Hallándose un día en su habitación

limpiando un revólver se le disparó casualmente el arma, hiriéndole en el pecho de tanta gravedad, que los médicos sólo le dieron tres horas de vida.

Afortunadamente, recobró la salud, y, al abandonar el lecho, se dirigió al noviciado que los jesuitas españoles, desterrados entonces de España, habían establecido en Poyanne, donde fué recibido el 30 de Octubre de 1874.

El nombre de Luis Coloma quedó por entonces olvidado, hasta que, diez años después, reapareció en el mundo literario con una obra titulada «El primer baile», que era un ensueño místico.

Publicó después varios cuadros de costumbres, ensayos de novelas y novelas cortas, como «Por un piojo...» y «Juan Miseria», descubriendo en todos ellos su rica vena satírica y la maestría en el diálogo y en la exposición.

Con la novela «Pequeñeces», publicada en 1891, la celebridad y el prestigio del padre Coloma adquirieron todo su esplendor, traspasando las fronteras.

Su éxito de librería no tiene par en la literatura moderna, pues, según frase de un ingenioso crítico, «no haber leído «Pequeñeces» era como salir á la calle sin sombrero».

Dió á luz además otros libros de indiscutible mérito literario, como las noveltitas contenidas en las colecciones «Cuentos para niños», «Del natural» y «Nuevas lecturas»; «Boy», «Retratos de antaño», «La reina mártir», «Leronia» y «Fray Francisco», algunas de las cuales son verdaderas historias.

Las obras del padre Coloma han sido traducidas á todos los idiomas.

Era académico de la Española desde Diciembre de 1908.

Honrando al heroísmo

El combate del Caney

Ayer inauguró S. M. el Rey el grupo escultórico que en honor de los heroes del Caney se ha levantado en Madrid en el Paseo de Atocha.

Poco conocida esta gloriosa página, y despistada la opinión por el triste desenlace de la guerra hispano-americana, no se ha hecho la debida justicia a quienes la escribieron. El Caney fué, como hemos dicho, una fase de una serie gloriosa de hechos que un puñado de españoles realizó, causando la admiración de propios y extraños. El Caney, el Viso, Lomas de San Juan, Santiago, la escuadra de Cervera... tienen íntima trabazón, que sería injusto deshacer. Recordémoslo.

Se encontraba en Santiago de Cuba la escuadra de Cervera. Había salido de España por ley de disciplina, pero no sin que manifestase por escrito al ministro de Marina, general Bermejo, que, á juicio de los comandantes de los buques, era desastroso tal viaje. Con él no resolvía la escuadra ningún problema, por su inferioridad, y su destrucción era segura, dejando indefensas las Islas Canarias, que podían convertirse en excelente base de operaciones para que los americanos bombardeasen los puertos de la Península.

Pero la escuadra salió, y no hay para qué recordar que fué sin los principales elementos de guerra, sin que encontrara el carbón ofrecido en Cabo Verde, en la Martinica ni en Caracao, y fondeando en Santiago, adonde la llevó Cervera, con admiración de todos por la habilidad del viaje, para repostar de carbón y seguir a la Habana, desde cuya plaza habría variado los resultados de la guerra.

Pero, a pesar de las promesas y seguridades del Gobierno, tampoco había allí

carbón, y la escuadra quedó embotellada en Santiago después de una serie de peripecias son harto conocidas, permitiendo esto variar, con enorme ventaja para los americanos, los planes que la Strateg Ward (Junta de Guerra) tenía hechos. Concentraron los Estados Unidos sus barcos sobre las aguas de Santiago para impedir la salida de Cervera, procediendo a realizar un desembarco para apoderarse de esta plaza y convertirla en base de operaciones sobre la Gran Antilla.

Organizada en Tampa la primera expedición, a las órdenes de Shafter, y compuesta de 10.000 hombres, cuando se hallaban ya embarcados recibieron contraorden al solo anuncio de que un buque español navegaba por el canal de San Nicolas. Por fin, el 14 de Junio salió la expedición, compuesta de 17.000 hombres, ayudados desde tierra por 5.000 insurrectos, al mando de Calixto García, y con el concurso de la escuadra americana, se verificó el desembarco, marchando acto seguido los americanos sobre Santiago de Cuba, en donde el general Linares, con unos 6.000 hombres apenas, tenía que atender a cubrir los cuatro kilómetros del recinto de la plaza, mal artillada, peor pertrechada y objetivo principal de los americanos, toda vez que tenían en su puerto la escuadra de Cervera.

A retardar el sitio se dirigieron los primeros esfuerzos del general Linares, quien ordenó al general Vara de Rey que con 600 hombres conservase el Caney, excelente posición, puesto que desde ella se protegía el ferrocarril y el acueducto de Santiago, enlazándose estratégicamente con la posición de San Juan, donde el general Linares estaba con 1.400 hombres.

El general Shafter reconoció el 30 de Junio las posiciones españolas, y como consecuencia de su inspección, las fuerzas americanas recibieron orden de atacar. Dos divisiones debían avanzar sobre Santiago, y, mientras una pequeña fuerza amagaba el camino del Pozo, la división Lwton y una batería tenían orden de atacar el Caney y seguir sobre Santiago, pues creían los americanos que el Caney se tomaría con resistencia.

Las tropas que había en el Caney eran tres compañías del regimiento de la Constitución, una sección de 41 hombres del de Caba, 527 hombres, de los que había que deducir 14 que se enviaron a un fortín situado a kilómetro y medio del pueblo. Por toda dotación de municiones, tenían 48.000 cartuchos. De estas fuerzas se destacaron 40 hombres, al mando de un oficial, al fortín del Viso, del que luego hablaremos.

El día 1.º de Julio comenzó el ataque contra el Caney. Las casas habían sido aspilladas. En una colina se alzaba el bloqueo del Viso, contra el que dirigieron sus primeros esfuerzos los americanos. La artillería yanqui inició el fuego a las cinco de la mañana tranquilamente, sin temor de que pudieran ser desmontadas sus piezas, puesto que carecían los defensores del Caney de artillería. Dos brigadas americanas rompieron el fuego contra el Caney; pero el puñado de soldados, disparando por descargas cerradas con gran regularidad, las impidieron avanzar un solo paso.

Mientras las granadas yanquis abrían grandes boquetes en los muros del Viso, la Infantería americana permanecía tendida en el suelo, sin pretender levantarse, pues las descargas de la pequeña columna de Vara de Rey eran tan nutridas como precisas.

A las tres de la tarde, en vista de que no podía avanzar el ejército americano,

una tercera brigada llegaba al Caney, y, a pesar del refuerzo, nuestros soldados continuaban batiéndose con vigor.

Media hora después, la brigada Chaffe se lanzó, en orden cerrado, al asalto del Viso, y al pie de la colina sufría bajas enormes, teniendo que detener su avance, no obstante ser seis veces superior en número a los defensores y estar protegido su avance por la artillería americana.

A las cuatro y cuarto se repitió el segundo y definitivo ataque, después del cual el bloqueo quedó en su poder, retirándose siete de sus defensores con gran orden y haciendo en todo momento frente al enemigo.

En el fuerte y en las trincheras había diez muertos y once heridos, y el americano que cayó más cerca de la línea española estaba tendido a 23 pasos de ella, indicando esto la bizarria de la defensa.

Cuenta el general americano Greely que mientras se atacaba el fuerte del Viso, un soldado español estaba encargado de comunicarse con Santiago por medio de señales.

«Perfectamente clara y definida sobre el cielo—escribe dicho general en el periódico «Century»—, su figura estaba a tiro de unos 2.000 americanos de buena puntería, que hacían llover balas sobre el Viso, añadiéndose a esto los disparos de artillería.

Indiferente, lo mismo a las balas de fusil que a las granadas, el español movía acompasadamente su bandera de señales hasta que terminó su mensaje.

¿Cuánto tiempo estuvo aquella bandera maniobrando, o qué decía?

Yo no lo sé; pero como ninguna se halló entre los trofeos del Caney, yo creo que aquel valiente se salvó.

Sírvale este testimonio de satisfacción si vive, y si no vive—termina escribiendo el general Greely—, paz a sus restos».

Con la toma del Viso estaba conquistada por los yanquis la llave de la posición del Caney.

Sin embargo, la lucha continuó.

En el Viso fué emplazada una batería americana, que cubrió de proyectiles el pueblo, que momentos después era asaltado por la brigada Ludlon, ocupándole a las cinco y media, hora en que los últimos defensores abandonaron las casas para continuar batiéndose desde una colina situada a 600 metros.

«De todas las partes llovía el plomo sobre el poblado.

El general Vara de Rey—escribe el general sueco Wester—repartió las últimas municiones de reserva, y poco después fué herido por balas de fusil, que le atravesaron ambas piernas; lo retiraron del pueblo en una camilla por el camino de San Miguel, y en el trayecto fueron muertos los que le conducían; y también el general, que recibió un balazo en la cabeza.

La muerte del jefe fué la señal de retirada.

Los supervivientes, según la orden recibida, se retiraron; pero tan poco quebrantada estaba la fuerza española, y tan entero era su valor, que los oficiales pudieron reunirla y romper el fuego por descargas, retirándose por último los supervivientes de esta heroica jornada a las órdenes del teniente coronel de la Constitución, Sr. Puñet.

La retirada de las tropas del Caney fué protegida por la pequeña fuerza que había en la trinchera al lado del fortín Río, que, aunque estaba sola, continuó intrépidamente el fuego hasta que el pue-

NOTICIAS VARIAS

blo lo deslizaron completamente los españoles. En el fortín Norte continuaron haciendo fuego, y hasta el día siguiente no pudo obligarse a su guarnición a que se rindiera.

«Bonito episodio del heroísmo español!» termina diciendo el general West-

ter. Las noticias de las bajas españolas—dice Westar—son deficientes y contradictorias. Parece que fueron ocho oficiales y 57 soldados muertos, y 11 y 115, respectivamente, heridos, de los cuales la mitad fueron hechos prisioneros, de ellos 42 en estado tan grave, que después fallecieron.

Además, los americanos se apoderaron de tres oficiales y 112 soldados ilesos o levemente heridos; 200, poco más o menos, de los defensores lograron salvarse; de ellos, 103 fueron conducidos ordenadamente por el teniente coronel Puñet, y los demás llegaron a Santiago en pequeños grupos.

Según otro informe, el número de prisioneros fué 154 o 153, y sólo 80 lograron llegar a Santiago; en este caso, habrían muerto 262; pero estas cifras parecen menos fidedignas.

El general Chaffe anota entre sus prisioneros, heridos o ilesos, 183; de modo que las pérdidas de los españoles serían, probablemente, 60 muertos, 50 heridos y 183 prisioneros, habiendo entre éstos también varios heridos.

Tal fué el combate del Caney. Durante un día se sostuvieron en el pueblo 600 hombres, resistiendo heroicamente a 6.500 provistos de artillería, abundantes municiones y todos los recursos de una expedición perfectamente organizada.

Al combate del Caney siguió el ataque a los blocaos de San Juan, página heroica también, donde fué herido el general Linares, muertos o heridos casi todos los oficiales, reducidas a la sexta parte nuestras tropas, que agotaron sus municiones, haciendo una admirable retirada sobre Canosa, llave de Santiago de Cuba.

La gloria de la jornada de San Juan fué para el batallón provisional de Puerto Rico, que ganó para su bandera la corbata de San Fernando, así como en el Caney la había ganado el de la Constitución.

El general Westar, al hacer el juicio crítico de las operaciones que giraron sobre Santiago, dice: «Lo que más esencial y brillantemente se manifestó fué el heroísmo español.»

La fuerza española se defendió bizarramente contra un enemigo «trece veces!» superior en número; y en el Caney, para ayudar al triunfo de sus compañeros de San Juan, se luchó hasta morir.

La bandera nacional cayó del fuerte del Viso por haber roto el asta un proyectil; ninguna mano española la arrió; «fué necesario quitarla de su sitio a balazos!»

La alcaldía de Jerez interesa de esta Inspección provincial de Sanidad, sea remitida linfa vacuna para atender a la vacunación y revacunación de familias pobres.

El señor Gobernador civil ha recibido atenta comunicación de la Sociedad «Club Deportivo de Cádiz», la cual ofrece a dicha autoridad la presidencia honoraria de la misma.

A la vez anuncia que una comisión pasará a ofrecer sus respetos a la digna primera autoridad civil de la provincia.

En este Gobierno civil se recibió ayer tarde título de vicecónsul de Bélgica, en Jerez de la Frontera, a favor de don Pedro Domecq Villavicencio, marqués de Casa Domecq.

Procedente de Canarias llegó ayer a nuestro puerto el vapor correo «Reina Victoria», conduciendo para Cádiz 49 pasajeros e importante carga.

De Barcelona y Málaga llegó el hermoso trasatlántico de los señores Piniellos y Compañía «Cádiz».

Ha conducido pasaje e importante carga. Seguirá viaje para Nueva York y escalas.

Para Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, salió ayer el vapor correo «Hespérides», conduciendo 15 pasajeros.

La Dirección general de Seguridad ha destinado a Cádiz, al guardia primero de dicho Cuerpo, Joaquín Aled Ramos, excedente de igual empleo desde el 23 de Marzo de 1914, y al de segunda clase Ginés Hurtado Martínez que figura en la relación publicada en la «Gaceta» de 8 de Noviembre de 1914.

Ayer visitaron al Sr. Gobernador civil las siguientes personalidades.

D. Fernando Alvarez, alcalde de Jimena; D. Ramón Carranza, Senador del Peño; D. Ignacio Noriega, abogado; don Leopoldo del Prado, Diputado provincial, D. Aurelio Prieto, Cónsul de la República de Guatemala; D. Sebastián Rosetty, Cónsul de la República de Haití; D. Guillermo Villaverde Cortés, Cónsul de Liberia y Panamá; D. Anselmo Eslá y Rito, director de la Sucursal del Banco de España en Cádiz; D. Nicolás Tenorio, Juez de Instrucción; D. Antonio Camoyan, Juez municipal del distrito de San Antonio.

La Alcaldía de Sanlúcar interesa del Sr. Gobernador civil, ordene la busca y captura del joven José Fernández Pineda fugado del hogar paterno de la citada población, y caso de ser habido se comunique a dicho alcalde.

Ayer por la mañana el catedrático de esta Facultad de Medicina, practicó en el Hospital Mora, cuatro operaciones a otros tantos enfermos de su clínica.

Los operados se encontraban por la tarde en estado relativamente satisfactorio.

En el Muelle Reina Victoria ocurrió ayer por la mañana un lamentable incidente.

El conductor de un carruaje, Julián Diaz, tuvo la desgracia de ser despedido del pescante, por haber hecho un extraño el coche.

Se causó una herida dislacerante de 12 centímetros de extensión de forma irregular, circular en la región temporal izquierda, con pérdida del borde superior del pabellón de la oreja del mismo lado, contusión y erosiones en el codo derecho y en el dorso de los dedos con pérdida de la uña del meñique de la mano derecha. Fué asistido en el Hospital de San

Juan de Dios por el Doctor D. Miguel Prieto.

Después de curado pasó a su domicilio.

Se encuentra en Cádiz nuestro querido amigo el alcalde de Alcalá del Valle don Bartolomé Gavilán.

Navegación: Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Montevideo» salió el jueves 10 de Barcelona para Génova.

El «Manuel Calvo» salió el martes 8 de New York para Cádiz.

El «Isla de Panay» llegó el jueves 10 a Las Palmas.

El «P. de Satrustegui» llegó el jueves 10 a Bilbao.

D.^a Carmen Arenas Muñoz y D.^a María de la Luz Derqui y Campos, deberán presentarse en el Negociado de Clases Pasivas de esta Intervención de Hacienda a hacerse cargo de documentos que le interesan.

Ha sido designado por la Audiencia Territorial de Sevilla, juez especial para que entienda en la causa que se sigue con motivo de la muerte del presidente de la Sociedad obrera de la aldea de Casas Viejas Gaspar Zumaquero, el juez de Instrucción del distrito de San Miguel, de Jerez de la Frontera D. Rufino de la Quintana.

En los exámenes últimamente verificados en la Escuela Industrial de Artes y Oficios, ha obtenido calificaciones honoríficas en las asignaturas de francés, trigonometría, matemáticas, física general, dibujo geométrico y prácticas de taller el joven D. Federico Marín Gutiérrez.

Reciba nuestra felicitación más sincera.

En breve marchará a Málaga y Madrid, en cuya capital cursará los estudios para la carrera de abogado, nuestro distinguido vecino don Angel Pérez Bravo.

Muchos triunfos le deseamos en sus estudios.

Por Telegrafo

Madrid 11 (varias horas)

Lotería

En el sorteo verificado hoy en Madrid han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

- Con 250.00 pesetas.
 - 15487 Madrid.
 - Con 100.000 pesetas.
 - 3290 Madrid.
 - Con 60.000 pesetas.
 - 15074 San Sebastián.
 - Con 6.000 pesetas.
 - 5881 Astorga.
 - 10738 Barcelona.
 - 15992 Barcelona.
 - 3702 Madrid.
 - 11886 Las Palmas.
 - 1652 Estepona.
 - 5607 Madrid.
 - 3310 Madrid.
 - 15497 Madrid.
 - 14666 Sevilla.

Sobre un artículo

Ocupándose de un artículo del «Diario Universal», que censuraba la conducta del Gobierno de prohibir la libertad de la prensa y la tribuna, sin suspender las garantías, Decía Dato que ese escrito contenía exageraciones.

En las circunstancias actuales hay determinaciones que el Gobierno no puede menos de adoptar ante el interés nacional.

Hemos acudido al patriotismo de los hombres políticos de todos los partidos con un ruego importante, solicitud que

por grandes consideraciones de prudencia, que son bien notorias, ha sido atendida por aquellos y aplaudida por el país. Respecto a los juicios del «Diario Universal» sobre los actos del Gobierno, en ningún caso rehuremos responsabilidades.

Varias noticias

Funerales

En la iglesia de San Francisco el Grande, celebráronse solemnes funerales en sufragio de Azcárraga.

Presidió el infante D. Alfonso, asistiendo todos los individuos del Gobierno, el nuncio, los obispos de Madrid y Sión, nutridas representaciones de las Cámaras, Ejército y Armada, todos los Centros oficiales y numeroso público.

Un piquete de Infantería hizo los honores.

Al terminar los funerales hizose desfile ante el Infante y el Gobierno.

El padre Coloma

El entierro del padre Coloma ha sido modestísimo.

Según disposiciones del finado, la caja es sencilla; conduciéndola un coche arrastrado por dos caballos.

Presidían representaciones de la familia real, Maura, Cierva y un hermano del finado.

En la comitiva figuraban muchos académicos y nutrida representación del clero.

La guerra europea

Un periódico oficioso del Vaticano confirma la iniciativa atribuida al Papa para que el Gobierno suizo alojara a 10.000 prisioneros enfermos y heridos franceses, belgas e ingleses y otros tantos austro-alemanes.

Cada Gobierno reembolsará de los gastos a Suiza.

En caso de evacuación, los prisioneros se reintegrarán al territorio suizo.

Los prisioneros curados se devolverán a la nación que los capturó y a los muertos los reemplazarán otros prisioneros.

ESTOMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elízir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz . . .	9:25	15	20:05
De 2. ^a Agrada . . .	9:30	15:05	20:10
De San Fernando . . .	11:15	17:00	

MAGALI

es la más preciosa de las novelas modernas

La novela completa

MAGALI

formando un volumen de 184 páginas en 4.^o (sin encuadernar). «se remite por correo certificado», a cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, previo envío de

1 peseta, 30 cént.

en sellos de correo ó giro postal, al Editor J. PRATS ANGUERA

Calle Bertrán, 86, S. G.—Barcelona.